



CONSERVADORES PROMINENTES

“EL DERECHO” se enorgullece de estampar hoy en sus columnas el retrato del General NICANOR A. DE OBARRIO, Presidente de la Tercera Convención Nacional del Partido Conservador y uno de los jefes más firmes y decididos en el resurgimiento de nuestro glorioso Partido.

El General Obarrio, cuya vida llena de merecimientos le ha valido la admiración y el cariño de sus copartidarios, al mismo tiempo que el respeto y la consideración de todos sus conciudadanos, es Prócer auténtico de la Independencia de 1903, cuando, sin vacilar un solo instante, puso al servicio de la causa de la libertad su valioso concurso, siendo uno de los conjurados prominentes que arrostraron sin miedo las terribles consecuencias que su heroico gesto podría acarrearles.

Pero su participación en el movimiento separatista no se limitó a lo que dejamos anotado, sino que se manifestó elocuentemente en la eficiente organización que, como Ministro de Guerra y Marina del Gobierno Provisional, imprimió a las fuerzas militares y navales defensoras de la nueva nacionalidad.

Más tarde ha servido al país, con celo y desinterés encomiables en todos los puestos administrativos, con excepción del de Presidente de la República, destacándose notablemente en las misiones diplomáticas que como Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario ha desempeñado en el Perú, Méjico, Cuba, Alemania, y que ahora mismo desempeña ante El Vaticano. Su loable gestión ha dado por resultado la creación de la Arquidiócesis de Panamá, de la Diócesis de Colón y de la Nunciatura ante nuestro Gobierno.

Deseamos largos años más de vida al General Obarrio para bien de la Patria y del Partido, que ven en él a uno de sus más preclaros paladines.

SENSATA SUGERENCIA

Hemos recibido, para su publicación, la siguiente carta. “EL DERECHO” hace suyos los conceptos emitidos en ella.

Panamá, 3 de mayo de 1935.

Señor Director de “EL DERECHO”,
Presente.

Señor Director:

Está demás tratar de disimular el efecto desastroso que ha producido, en el pasado, en el corazón de muchos conservadores, el piadoso tutelaje con que ha venido gratificando el Partido Libe-

ral nuestra suicida abdicación.

Y también está demás pretender el resurgimiento efectivo de nuestro glorioso Partido si no rompemos para siempre el molde estrecho en que hemos venido incubando, desde la fundación de la República, nuestra decadencia política; pues no se puede dar nada más absurdo y contraproducente que la promiscuidad odiosa en que a veces hemos vivido con ciertas camarillas liberales que nos menosprecian, y a las cuales, por razones ideológicas e históricas estamos obligados moralmente a combatir.

Ya es tiempo de que los dirigentes conservadores se den cuenta de la responsabilidad que les cabe de acuerdo con lo pactado en la Tercera Convención Nacional del Partido Conservador, y no sigan, por consiguiente, dando las tristes notas de incomprensión e indisciplina que les han desprestigiado en la opinión nacional, en épocas lúctuosas para nuestra causa.

Por tanto es de esperarse que la bandera azul dejará de ser la cenicienta propiciatoria de cualquiera candidatura presidencial liberal y que ella sólo sea desplegada en favor de aquel que preste positivos garantías al Conservador.
(Pasa a la página 4)

CLUB CONSERVADOR DE PANAMA

La Directiva recuerda a todos los socios que todos los miércoles, a las 8.30, tiene lugar la sesión semanal reglamentaria de esta Institución.

Se les suplica puntual asistencia y se invita a los conservadores en general, residentes y transeúntes, a que honren con su presencia la sede del Club, situada en la calle D, No. 8, último piso.

El Secretario General.

Toribio Ceballos.

DIFICULTAD OBVIABLE

Los comerciantes de Colón, a quienes se les ha requerido por la autoridad competente para que den cumplimiento a la Ley que impone el setenta y cinco por ciento de empleados panameños en sus establecimientos, han elevado memorial al Poder Ejecutivo para manifestarle las dificultades con que tropiezan para dar estricto cumplimiento a la providencia legal supradicha, por el hecho de que en dicha ciudad, cuya población se estima en cuarenta mil habitantes, sólo el veinticinco por ciento de la misma es nacional.

No sabemos hasta donde sea cierto lo que afirman los memorialistas, pero, en todo caso, somos de opinión que el Gobierno no debe dejar que se burle la ley. Si acaso resultare verdad que no es posible conseguir suficientes panameños en la hermosa ciudad del Atlántico, hay tántos desocupados en todo el resto del país que un llamamiento a esos elementos, hecho por las Cámaras de Comercio o por las autoridades administrativas, encontraría inmediatamente eco entre nuestros connacionales residentes en la capital de la República y en Provincias para suministrar a los atribulados comerciantes colonenses todos los empleados que les sean necesarios. No son panameños únicamente los nativos de Colón, de modo que muy bien se puede llenar el cupo con los nativos de otras regiones.

Corremos traslado de lo anterior a la Oficina del Trabajo, en la seguridad de que seremos atendidos.



DOMINGO DIAZ A.

Engalanamos las columnas de “EL DERECHO” con el retrato de don Domingo Díaz Arosemena, ex-Encargado del Poder Ejecutivo y caudillo destacado del Partido Liberal Doctrinario, quien fue recientemente escogido, por el Directorio Nacional de su partido y por varios miembros del Jurado Nacional de Elecciones, adictos al Gobierno, como candidato a la Presidencia de la República en el período de 1936 a 1940.

Esa escogencia ha de ser ratificada, para surtir efecto, por la Convención Nacional de dicha agrupación política, cuya reunión

TRABAJO, ORDEN Y ECONOMIA

ALGUNAS DEFINICIONES DEL SISTEMA LIBERAL

Es el que considera el Derecho como un producto de la voluntad humana, en cuanto supone que la razón individual es absolutamente libre.

Según el diccionario.

Error religioso, filosófico, social y jurídico, que consiste en proclamar la absoluta independencia o autonomía del hombre.

Según Manjón.

Es la doctrina que rige a los que miran al futuro para establecer sus principios de gobierno, mientras que el conservatismo se apoya en el pasado para sentar su plan de acción.

Según un liberal extranjero.

Es el sistema que proclama la libertad absoluta en todos los órdenes, libertad de pensamiento y de prensa, libertad de acción...

Según los liberales panameños cuando se acercan las elecciones.

RESUMEN DEL SISTEMA LIBERAL QUE HA IMPERADO DESDE 1912 HASTA 1930

Persecución encarnizada a los que emiten su opinión sin reservas, cuando éste no comulga con las prácticas de quienes gobiernan;

Establecimiento de la indignidad y el bajamiento de costumbres como VIRTUDES indispensables para gozar del apoyo oficial, indispensable para surgir en un país DEMOCRATICO;

Eliminación sistemática de todos los funcionarios honrados a quienes por error se han encomendado puestos de responsabilidad en la administración del Estado;

Enriquecimiento de los favoritos del presidente a costa del Estado;

Malversación de las riquezas del Estado por los individuos encargados de custodiarlas;

Candidaturas oficiales. — Imposiciones del antecesor para seguir dirigiendo la administración después de terminado su período;

Entrega sistemática del territorio a usurpadores extranjeros a cambio del apoyo para escalar o perpetuarse en las altas magistraturas;

Soborno de la opinión pública, a base de comida y alcohol en vísperas y días de elecciones;

Acaparamiento de cédulas para impedir la libre emisión del voto popular. Milagros aritméticos para declarar electos a favoritos oficiales que no han recibido el voto de la mayoría.

No nos referimos a los gobiernos anteriores a 1912 porque en ellos dominaba la influencia conservadora, símbolo del orden y de la seriedad administrativa. Tampoco incluimos los últimos cuatro años y medio, pues sería algo prematuro juzgar ahora sus resultados.

MENEDESMO DE BERNARD.

se celebrará, según se dice, el 5 de junio próximo.

En ciertos círculos liberales-doctrinarios se predice la postulación definitiva de don Domingo, mientras en otros se pretende que el ungido lo será otro de los múltiples aspirantes liberales-doctrinarios, presentes y futuros, a la presidencia.

EL DERECHO

MERMA FISCAL

Dirección: Calle D, No. 8 — Apartado 246 — Teléfono 1121

Director: José C. de Obaldía

Jefe de Redacción: Daniel Salcedo G.

Administrador: Ricardo Adolfo de la Guardia

Impreso en la Imprenta de la Academia, Panamá

ANEMIA REPUBLICANA

Son tantas las aspiraciones presidenciales, descabelladas unas y más o menos viables otras, que la Nación, desorientada, se pregunta temerosa hasta dónde la conducirán la ambición y el desenfado de algunos hijos suyos.

Efectivamente: no asoma todavía en el horizonte político un rayo de luz deslumbrador de las multitudes; todos y cada uno de los aspirantes al honor supremo que suelen conceder las democracias hace campaña personal en pro de su candidatura, sin que por eso llegue a conmover el verdadero corazón popular. El autobombo está de moda, las promesas huera basadas en compadrazgos retumban por todos los ámbitos del Istmo.

Mientras tanto ciudadanos amorales, que pretenden representar la opinión general, buscan anhelantes y llenos de zozobras al caudillo cuyas probabilidades de triunfo satisfagan sus apetitos individuales, sin preocuparse en lo más mínimo del bien o del mal comunal que pueda aportar su favorito si la suerte de las urnas le favorece.

Los embaucadores se preparan: la ocasión les parece propicia. Cuentan con la miseria ambiente para corromper conciencias y lograr así sus fines: ofrecen maravillas para cuando su escogido ascienda al solio presidencial, pero en el fondo no ven sino los beneficios personales que puedan derivar de su actuación.

Hay sin duda hombres probos y meritorios en la falange de los auto-candidatos; pero parecen carecer de voluntad y firmeza para romper los moldes de la politiquería que tantos daños y desengaños han causado al pueblo panameño. Ninguno de ellos se ha sentido capaz, hasta ahora, para desautorizar públicamente a esos bellacos que más bien mancillan el nombre y la reputación de aquel a quien dicen defender.

Todo eso es sintomático del estado anémico de cierto credo político. Todo eso es índice del relajamiento en los principios que la mayoría de los panameños profesó en el pasado. Todo eso es signo inequívoco de desintegración por falta de verdadera ideología. Todo eso conduce al caos que hoy se nota en las distintas fracciones que actualmente dividen al Partido Liberal, antaño fuerte y lozano. Todo eso, en fin, es raquitismo de la Democracia, anemia de la República.

Pero no hay que desesperar: ante el desquiciamiento social, la demagogia creciente, la dislocación de la estructura republicana, la inversión de valores, la inseguridad económica y la bancarrota moral, se yergue un gran partido político, autor principal de la nacionalidad panameña, que en medio de innumerables vicisitudes y de ostracismo innmerecido, se presenta de nuevo al país con un programa atinado y juicioso que, de aplicarse por la voluntad del pueblo, remediará muchos males y servirá de base para futuras conquistas democráticas dentro de la paz y del orden esenciales al desarrollo económico nacional.

Ese partido, cuya sólida cohesión y unidad de miras no han logrado destruir los descabellados, cuyos hombres dirigentes son timbre de orgullo en el escenario patrio, cuyas huestes remozadas se aprestan a luchar cívicamente en pro del mejoramiento político, social y económico de Panamá, no es otro sino el viejo y glorioso Partido Conservador, que públicamente se esconde cuando hay bonanza en el cielo de la Patria, pero que aparece cual piloto seguro y denodado cuando el mar proceloso de la baja política, de las pasiones irrefrenadas y bastardas, amenaza hundir el bajel en que se mece la dignidad nacional.

¡Oh, gallardo Partido, tú eres áncora de salvación!

La nueva Ley de Aranceles que entró en vigencia hace pocos días, plantea un problema que, al parecer, será de funestas consecuencias para las finanzas nacionales. Pero si examinamos detenidamente los pros y los contras de esa medida legislativa creemos que, con el correr del tiempo, ella ha de resultar en positivo beneficios para el país.

Como toda innovación que se practica, la mencionada ley encuentra en la ciudadanía recelos que poco a poco irán desvaneciéndose cuando el público se percate de los fines altruistas perseguidos mediante esa disposición legal. En verdad que la merma sufrida por el Fisco es cuantiosa, pues asciende a la respetable suma de veintiún mil balboas en la primera semana de aplicación de las nuevas tarifas de aduana; pero no hay que perder de vista que, siendo Panamá un país comercial por excelencia, debido a su privilegiada posición geográfica, el volumen de los negocios habrá de aumentar considerablemente en un lapso relativamente corto y que, consecuentemente, ese inusitado desarrollo comercial, que todo hace esperar confiadamente, redundará en bonanza sin precedentes de la economía nacional.

Si es cierto que al disminuir considerablemente las sumas percibidas en concepto del impuesto comercial la administración pública ha sufrido grave quebranto, tampoco es menos cierto que el alza de los derechos consulares y la enorme cantidad de mercancías que ha de ingresar a nuestra patria, no sólo para el consumo local sino también para la reexportación, habrá de borrar los malos efectos producidos momentáneamente en el presupuesto. Y a ese respecto es digno de tomarse en consideración la petición hecha por varias casas productoras inglesas y japonesas para que se les permita establecer en Panamá y Colón grandes depósitos de mercaderías que, desde estas dos ciudades, irradiarán hacia distintos puntos del continente.

Con la creación de esos grandes

almacenes encontrará nuestro pueblo bien remunerada ocupación en el movimiento de los productos que ellos han de contener, y las clases medias hoy tan azotadas como las proletarias por la falta de trabajo, encontrarán también ocupación lucrativa que las salve de la crisis desesperante de que son víctimas inocentes.

No debemos perder de vista tampoco que la Comisión de Turismo, acusosa y animada de la mejor voluntad, está trabajando con ahinco, a fin de atraer a nuestro territorio el mayor número de viajeros, los que, al darse cuenta de las facilidades mercantiles del Istmo y de la baratura de los precios que aquí ha de imperar, constituirán un arbitrio rentístico sumamente interesante; pero para que el esfuerzo no sea perdido precisará que nuestros hombres de negocios, industriales, comerciantes y agricultores, se den cabal cuenta de que al favorecerlos la nueva legislación deben demostrar su agradecimiento rebajando efectivamente los precios de los artículos que expenden, pues de lo contrario la medida adoptada, con tan buena fe, resultaría contraproducente.

No dudamos de la inteligencia y del patriotismo de nuestras Cámaras de Comercio para hacer ver a ciertos comerciantes que deben ser moderados en sus ganancias si verdaderamente desean que sus negocios prosperen y, como conservadores que somos, es decir, amantes de la equidad en todas sus manifestaciones, los excitamos sinceramente a que procedan en la forma que la decencia, el honor y la prosperidad de sus intereses les imponen. La codicia no debe inducirlos a matar la gallina de los huevos de oro.

JULIO GUERRA
PINTOR ROTULISTA

Toda clase de trabajos del ramo

Calle 17 Oeste, No. 29

COMPAÑIA INTERNACIONAL DE SEGUROS

CAPITAL PAGADO B/500.000.00

Incendio — Transportes — Accidentes del Trabajo

J. A. ZUBIETA,
Gerente.

CONSERVATISMO MODERNO

Debido a un descuido el siguiente interesante artículo apareció en nuestra edición del sábado último con varias líneas omitidas, lo que hacía variar en esencia su verdadero significado.

Con el mayor placer lo reproducimos hoy:—

Los partidos políticos de actualidad se van clasificando y definiendo día a día en dos tendencias bien marcadas, o sean: las derechas y las izquierdas; en Panamá donde nuestros partidos políticos son más personalistas que ideológicos se va puntualizando claramente que el partido conservador moderno cuyo programa, aprobado en la última Convención Nacional de 1932, ha sido tildado de socialista por los eternos enemigos del orden y del respeto a la propiedad, es el baluarte que la sociedad moderna necesita para desarrollar sus principios básicos sin comprometerse en ensayos poco adaptables a nuestro medio, pero sí para defender la sociedad con sus cánones bien definidos en su credo, es decir: el respeto a la religión, a la familia, y a la propiedad.

Las ideas modernas sobre la hegemonía del Estado o sea el socialismo estatal, no pugnan en nada con los principios conservadores modernos, siempre que se desarrollen bajo un plan de seriedad y seguridad de la propiedad, bases sin las cuales el estímulo personal desaparecería y los hombres vendrían a convertirse en simples autómatas, regidos por directores sagaces o por los eternos demagogos, que siempre explotan a los más débiles y a los menos preparados; para lograr su encumbramiento personal.

Los esfuerzos que se hacen en el Club Conservador de Panamá para ilustrar y unificar las masas y las tendencias del partido, y presentarse como una entidad organizada a la Convención Nacional próxima a reunirse, no tienen miras políticas egoístas; son únicamente con el objeto de defender y hacer conocer los principios de las derechas, que representan hoy día, la marcha lógica y bien estudiada del desenvolvimiento de las sociedades modernas, ante los embates destructores y las irresponsabilidades económicas que proyectan las izquierdas o sean los partidos radicales.

La República puede darse cuenta cabal que dondequiera que hay una obra de aliento y de patrióticos resultados para la ciudadanía, la mano conservadora se ha hecho sentir, y es esta labor silenciosa y ordenada, pero verdaderamente patriótica, la que nos proponemos desarrollar: evitando de esa manera que la sociedad se desquicie, tomando rumbos ilógicos y de funestos resultados, ya probados como fracasados en los países de más avanzada cultura que el nuestro, y que no conducen sino a la anarquía y desorga-

EL PARTIDO CONSERVADOR NO HA MUERTO

El Partido Conservador de Panamá, muy al contrario de lo que espíritus apocados dentro de sus filas piensan, o de lo que de-sean sus eternos enemigos, no ha muerto!

El conservatismo istmeño, tras largos años de letargo en que lo sumió el descalabro sufrido en 1908, ha sacudido ya sus entumecidos miembros, y con nuevos bríos se presenta otra vez en el campo político de la Patria, a reclamar la parte que le corresponde en la dirección de la República, que fundó; a contribuir al desenvolvimiento y progreso de la nación panameña, y, por último, a cumplir con el deber sagrado de detener la loca carrera con que somos llevados al caos por los que se imaginan que liberalismo es sinónimo de relajamiento y desenfreno.

Gravísimo error han cometido los dirigentes liberales al tratar, desde que llegaron al poder, de exterminar al Conservatismo, valiéndose de la calumnia y manteniendo a sus hombres prominentes alejados de los negocios públicos.

Ningún campo supieron los gobiernos liberales aprovechar mejor que el de la Instrucción Pública para inculcarle a la juventud panameña odio al partido conservador.

Sin embargo, esa obra nefanda ha resultado un boomerang

nización completa de las sociedades modernas.

Excitamos por eso a todos los hombres de buena voluntad y que amen a nuestra República, para que estudien el desenvolvimiento moderno del Conservatismo, y vean lo claramente que hoy día están marcadas las tendencias, pues hay liberales de orden de ayer que son hoy día quizá los más entusiastas defensores de las derechas, que representan: no problemas dogmáticos o religiosos como antaño, sino la sensatez y el estudio de los problemas económicos y sociales porque atraviesan los pueblos, en esta confusión mundial de deseos de cambios radicales, precipitadamente y sin estudio, queriendo hacerlos adaptables a medios como el nuestro, por el mero hecho de imitar a las masas proletarias mal dirigidas del Viejo Mundo.

para el liberalismo. Los hombres que educaran para liberales han resultado comunistas, socialistas marxistas, y todos los "istas" que quieran, pero no liberales.

Nuestras luchas electorales no son cívicos torneos entre los partidos liberal y conservador, como deberían ser. Contemplamos simplemente el triste espectáculo de un liberalismo lleno de confusiones, dividido en muchas fracciones que se debaten en los más escandalosos y crudos personalismos.

El Conservatismo y el Liberalismo son partidos ambos esencialmente republicanos y democráticos, y aún cuando difieren algo en sus respectivas plataformas, no dejan de ser por ello partidos gemelos; y siendo esto así, el Liberalismo no debiera tratar de hacer sucumbir al Conservatismo, sino por el contrario, ante la amenaza de los elementos radicales ultraizquierdistas que asoman ya las orejas, el Liberalismo debería cogerse del brazo del Conservatismo y hacerles un frente único a los llamados partidos de izquierda, que aún cuando todavía son muy pequeños, su osadía llega al punto de pretender curules en la Asamblea Nacional.

No es posible que los dos grandes partidos históricos del Istmo, que han luchado tanto; que han derramado torrentes de sangre por el imperio de sus ideales, combatiendo entre sí noblemente, lealmente, cara al sol, dejen avanzar ni una sola pulgada a partidos exóticos en nuestro medio, nacidos al calor de huelgas inquilinarias de unos barrios de la Capital, que supieron aprovechar politicastros improvisados que hoy los capitanean engañándolos con ofrecimientos fantásticos.

Es un hecho incontrastable que el Partido Conservador ha resurgido. Sangre nueva ha entrado en sus venas, con una pléyade de jóvenes hijos del pueblo, que con irresistible movimiento de abajo hacia arriba, con todo el empuje de sana democracia, llevará al glorioso Partido Conservador al lugar que le corresponde, luchando por su triunfo en los próximos comicios.

No, el Partido Conservador no ha muerto. Al contrario, está fuerte y lozano, y se prepara a atajarles el paso a los partidillos dirigidos por demagogos!

Rodrigo de la Guardia.

Conservador joven.

GUARDIA Y CIA., LTDA.

APARTADO 481 — TELEFONO 1496

Incubadoras, criadoras y demás accesorios para gallineros; alimentos para aves de corral etc. Maquinaria agrícola marca "CASE", plantas eléctricas "Onan", pinturas de todas clases de la famosa marca "DUPONT"

LEVANTATE Y ANDA

Es natural y es una de las bases en que se sustenta el progreso, el deseo creciente de encontrar nuestro propio bien; pero es pasión malsana ese deseo cuando para llevarlo a cabo no se vacila en atropellar vallas morales y violar derechos ajenos, o en privar a los demás de un auxilio o de asistencia que podríamos prestarles sin menoscabo de nuestro bien material o con ligera incomodidad de nuestra parte.

Que no es lícito dejarse arrastrar por esta inclinación degenerada que no es otra cosa que el egoísmo, se comprueba con el axioma patente a todos de la obligación en que está el ciudadano de acometer no ya ligeros sacrificios en obsequio de la patria sino hasta de someterse a riesgos y peligros heroicos. No otra cosa es el deber de tomar las armas y entrar en su defensa en las hecatombes sangrientas no obstante la inminencia de perder la propia vida cuya guarda y conservación es nuestra primera incumbencia.

Los partidos políticos tienen deberes al igual que cada uno de los ciudadanos del estado. A unos y otros les es menester luchar en el cumplimiento de estas obligaciones contra la pasión descrita, el egoísmo, que es una de las más absorbentes del corazón humano.

El egoísmo de los partidos ha retardado en nuestro país el progreso político y sigue mostrándonos a la zaga del esplendor mostrado en este campo por otros pueblos hermanos y contemporáneos de nosotros. Y el retardo en nuestro progreso político ha sido, como eslabón de una misma cadena, responsable de nuestro estancamiento como nación, que requiere, al igual que las costas del mar, el baño benéfico y renovado de olas humanas que traigan sin cesar la sal de la civilización envuelta en auras refrescantes de cultura. La inmigración ha operado el milagro portentoso por el rápido efecto, en las grandes naciones de nuestro continente; y sólo una inmigración perniciosa puede atraer el país que goza en el exterior de nuestra execrable reputación de una gerencia política primitiva donde antes que proteger el derecho y garantizar la propiedad, los que debieran hacerlo por obligación de su estado están atentos a complacer caciques soberbios e injustos so pena de ver evaporarse o destruirse en el aire como pompas de jabón el castillo maldito de sus ambiciones y bastardo egoísmo. Los ejemplos pudieran multiplicarse, pero ello no hace a nuestro propósito.

Deseamos subrayar que estos y semejantes sistemas atentatorios no podrían prosperar si fueran tan sólo la obra de unidades separadas: el aislamiento y la sanción condigna acabarían por ahogarlos; son la obra de los partidos, de las partidas, diríamos con más propiedad, si no pareciese ya aceptado en nuestro léxico y filosofía política que la simple adición de un adjetivo al nombre de un partido opera el sorprendente fenómeno metafísico de cambiar la esencia significada por el sustantivo.

Y esa obra es el resultado del egoísmo. El partido liberal adueñado del poder y pegado a él co-

(Pasa a la página cuarta)

NUEVOS RUMBOS Y ORIENTACIONES

Siendo, como lo es, el honrado y generoso programa político votado por la Tercera Convención Nacional del Partido Conservador la base principal de nuestras actividades, tenemos el orgullo de reproducir a continuación parte de él; de modo que nuestros caros lectores tengan la oportunidad de conocerlo, estudiarlo desapasionadamente y formar criterio respecto de su bondad.

No pretendemos que dicho programa sea una obra completa y acabada, pero debemos pensar seriamente en que sus posibles deficiencias han de ser subsanadas, a no dudarlo, por la Cuarta Convención del Partido, próxima a reunirse.

No obstante lo que dejamos anotado, creemos firmemente que la plataforma conservadora que hoy publicamos consulta muchos problemas esenciales de nuestra vida pública que de resolverse, como naturalmente los resolvería el conservatismo, si tuviese en sus manos el Poder, allanarían el camino hacia la redención moral y económica de nuestra amada Patria, hoy tan abatida y agobiada.

Cada día trae su afán, dice un adagio español, y por eso empeñamos nuestra palabra de que el Partido Conservador, haciéndose eco de la voluntad popular, no cesará en sus esfuerzos de mejoramiento político y social hasta imprimir nuevos rumbos y trazar nuevas orientaciones a la vida nacional.

PROGRAMA POLITICO
del Partido Conservador, aprobado por la Tercera Convención Nacional del Partido en su sesión del día 21 de junio de 1931

EN EL ORDEN POLITICO

1º — El Partido Conservador aspira al sufragio libre, universal, basado en los siguientes principios:

a) formación de la maquinaria electoral por medio de un Jurado compuesto de un representante de cada uno de los partidos existentes y nombrados por los respectivos directores.

b) papeletas de votación contentivas de todos los candidatos postulados por los distintos partidos e impresas por el Gobierno en riguroso orden alfabético, con signos marginales o colores adoptados como símbolo por cada partido.

c) eliminación de todo documento o prueba de identificación previa para ejercer el derecho de sufragio.

d) señalamiento del ciudadano que haya votado para evitar toda posibilidad de repetición.

e) exigencia al votante, de que jure que tiene el derecho legal para votar.

f) voto estrictamente secreto expresado por medio de la papeleta que el sufragante escoja en cassilla cerrada, distante del Jurado de mesa y del público, y que depositará en cubierta que pegará él mismo y depositará directamente en la urna sin comunicarse con nadie.

g) escrutinio único verificado por el Jurado, base de la maquinaria electoral, en la elección de Presidente de la República, y por el Jurado Distritorial, en la elección de concejales y diputados.

h) erección en delito común, sujeto a las dos instancias de los tribunales ordinarios, con pena

de un año de cárcel, por lo menos, toda violación de la Ley electoral.

Parágrafo. — El Partido Conservador considera que la mujer panameña debe participar gradualmente en el derecho del sufragio.

2º — Velará por la representación de las minorías en las corporaciones electorales y en los diversos ramos de la administración pública.

3º — Establecerá la prohibición a los empleados públicos de intervenir en política haciendo uso de las influencias que les otorga su posición oficial.

4º — Establecerá igualmente la prohibición de cobrar a los empleados públicos, mediante coacción oficial, cuotas con fines electorales.

5º — Velará por la escogencia de ciudadanos honorables para integrar las corporaciones electorales, de modo que éstas no sean en ningún caso instrumento directo ni indirecto de partidos ni caudillos políticos.

6º — Garantizará libertad absoluta a los empleados públicos para la emisión de su voto.

7º — Reconocerá y vigorizará la autonomía municipal, y

8º — El Partido Conservador interpretará el artículo 64 de la Constitución Nacional en el sentido de que los Diputados a la Asamblea Nacional, con las excepciones que establece dicho artículo, no puedan ser nombrados para cargos públicos en ninguno de los ramos de la administración nacional o municipal.

EN EL ORDEN MORAL Y EDUCATIVO

1º — El Partido Conservador declara, acorde con la Constitución Nacional, que la religión católica es la de la mayoría de los habitantes de la República y en tal sentido procurará que las Leyes que se expidan estén en consonancia con lo que la misma Constitución establece.

2º — Tomará empeño en la difusión de la instrucción pública, tanto en lo que respecta a la enseñanza primaria como a la secundaria, profesional y universita-

ria. Para alcanzar los fines relativos a esta última, se interesará vivamente por el adelanto gradual de las Facultades existentes, hasta llegar al ideal de la Universidad Nacional.

3º — Procurará la formación de un profesorado idóneo y estable, suficientemente remunerado, y

4º — Colaborará por la descentralización de la enseñanza y la creación de fondos especiales para el sostenimiento de las escuelas.

EN EL ORDEN SOCIAL Y ECONOMICO

1º — El Conservatismo es partidario de la protección, por medio de leyes adecuadas, a las industrias nacionales. En cuanto a la agricultura, se interesará por la creación de un Banco Agrícola; establecerá el sistema de irrigación de las tierras, procurará la difusión de escuelas agrónomas en la República y fomentará el establecimiento de colonias agrícolas con el apoyo decidido del Estado en la producción y consumo, empleando maquinarias modernas y el abono.

2º — Se dictarán medidas convenientes para evitar la formación de nuevos latifundios, así como para propender al fraccionamiento de los ya existentes. Se interesará por el desarrollo de la pequeña propiedad.

3º — Procurará el desarrollo de la instrucción agrícola entre el elemento campesino e industrial en los centros urbanos, para habilitar a los ciudadanos al fiel cumplimiento de sus actividades sociales.

4º — Promoverá la revisión total de nuestro sistema de impuestos y contribuciones de manera que éstos obedezcan a métodos científicos y adaptables a nuestro medio económico.

5º — Cooperará a la formación de un código del trabajo que contenga una legislación apropiada para la armonía de los intereses del capital, del trabajo y de la sociedad, la resolución acertada de sus conflictos, y el mejoramiento intelectual, moral y económico de los obreros.

6º — Propenderá, en cuanto esté al alcance del Partido, con respecto a aquellas clases cuyo único recurso de vida es la prestación de servicios, ya como jornaleros, ya como empleados a sueldo, en el comercio, las industrias y otras actividades, a asegurarles, por medio de una bien consultada legislación, proporcionalmente, las mismas ventajas de que gozan otras más favorecidas; así como la creación del fondo correspondiente para el pago de pensiones por incapacidad, jubilación y ancianidad, dentro del sistema que se implante.

7º — Se interesará vivamente por la expedición de leyes que resuelvan de modo equitativo y jus-

to el problema inquilinario y que establezcan obligación, por parte del Estado, de dar ocupación a los obreros desocupados.

8º — Prohibirá la entrada al país de personas de condiciones morales indeseables, e

9º — Intensificará la campaña higiénica en toda la república para la protección de la salud de los habitantes del país, comenzando por las capitales de provincias a las cuales, en primer lugar, se les dotará de acueductos y alcantarillados.

(Continuará en nuestro próximo número)

LEVANTATE Y ANDA

(Viene de la página 3)

mo el molusco a la peña, ha concepuado que la administración de la cosa pública corre parejas con el dominio y propiedad de la hacienda privada. Ha creído que debe conservarlo a todo trance sin reparar en medios, procedimientos y el bienestar y provenir de la patria maltrecha y lisiada, y ha desechado y despreciado sistemáticamente los consejos y luces que pudiera prestarle su adversario, el partido conservador. Ha hecho más: ha puesto en juego mañosos ardidés, apelando a los halagos del egoísmo para corromper y disolver a su contrario y dominar solo, causando así a la patria las graves heridas que la historia enseña como consecuencia fatal de este modo reprochable de gobierno.

Toca al partido conservador y a cada una de sus unidades no bastardear de sus antecedentes gloriosos en el campo de sus principios, de su amor patrio y de su aptitud para conquistar el triunfo; atarse estrechamente al mástil de su deber y dejar que el viento arrastre y disipe los cantos de la sirena; incorporarse con energía del estado en que se encuentra y aprestarse a la lid que se avecina.

Improcedente es el desaliento por los sucesos pasados: la prevaricación de unos y la indiferencia de muchos. Es de almas varoniles sobreponerse al dolor. No triunfa sino el pecho vigoroso a quien no amedrentan los reveses y a quien más bien los desastres pasados prestan combustible para arder con la llama del deseo tenaz hasta dar cumplimiento a la más ardua empresa.

Sofronio.

SENSATA SUGERENCIA

(Viene de la primera página)

tismo.

Confiamos en que la Cuarta Convención del Partido acogerá la sugerencia anotada y que, si acaso no lanza candidatura conservadora para Presidente de la República en el período constitucional de 1936 a 1940, exija del candidato liberal, a quien recomienda sumar nuestros numerosos sufragios y nuestra valiosa ayuda moral y material, el reconocimiento público y explícito de la participación proporcional que ha de dar a nuestra colectividad política en la Administración del Estado.

Soy del señor Director atento servidor y copartidario,

Julio Guerra.

ARIAS, El Mecánico

Repara toda clase de máquinas. Compra y venta de las mismas

Avenida A, No. 28
Teléfono 395